

Vorwort

Der Band vereinigt die für den Druck überarbeiteten Referate, die auf der Frühjahrstagung des Konstanzer Arbeitskreises für mittelalterliche Geschichte vom 26.–29. März 1996 auf der Reichenau unter der Leitung von Prof. Dr. Alfred Haverkamp gehalten wurden. Zusätzlich aufgenommen wurden die das Themenspektrum abrundenden Aufsätze von Prof. Dr. Avraham Grossman, Hebräische Universität Jerusalem, und Dr. Gerd Mentgen, Universität Trier. Das Konzept der Tagung wurde im Zusammenwirken des Herausgebers mit Prof. Dr. Alexander Patschovsky, Universität Konstanz, und Prof. Dr. Israel Yuval, Hebräische Universität Jerusalem, entwickelt. An der Vorbereitung und Organisation war außerdem Dr. Gerd Mentgen wesentlich beteiligt. Das Register wurde von Marco Grün, studentische Hilfskraft an dem vom Herausgeber geleiteten Institut für Geschichte der Juden, Universität Trier, angefertigt.

Zur Finanzierung der Tagung leistete die Fritz Thyssen Stiftung einen namhaften Beitrag. Dafür wie auch für den zusätzlich gewährten Druckkostenzuschuß zum vorliegenden Band danke ich der Fritz Thyssen Stiftung im Namen des Arbeitskreises wie auch des Herausgebers.

Vor allem aber gebührt Alfred Haverkamp der Dank des Arbeitskreises für seinen unermüdlichen Arbeitsaufwand und – auch als dessen Ergebnis – für eine Tagung, an die sich die Teilnehmer als besonderes wissenschaftliches und mitmenschliches Ereignis erinnern. Mögen die Beiträge jenes Interesse in Forschung und Öffentlichkeit finden, das sie verdienen.

Peter Moraw

Vorsitzender des Konstanzer Arbeitskreises